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Zusammenfassung

        
Chronische Schmerzen, die heute als eigenständiges Krankheitsbild verstanden werden, haben mehr Einfluss auf die Lebensqualität als alle anderen chronischen Erkrankungen. Weitaus wichtiger als die absolute Schmerzintensität ist die schmerzbedingte Beeinträchtigung aller Aspekte des täglichen Lebens, der Schlafqualität und der Patientenautonomie. Die objektive Erfassung der krankheitsbedingten Beeinträchtigung der Lebensqualität mit standardisierten Fragebogeninstrumenten und das Erreichen individueller Behandlungsziele sind essenzielle Bestandteile qualitätsgesicherter Schmerztherapie.


      
        
Abstract

        
Chronic Pain, which is considered today a disease of its own right, has more impact on quality of life than any other chronic disease. Of more importance than pain intensity itself is the pain-related impairment of all aspects of daily life, quality of sleep and patients autonomy. The objective assessment of disease related impairment of quality of life using standardized questionnaires as well as the achievement of individual treatment targets is integral part of quality assurance in pain management.
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chronische Schmerzen - Schmerzintensität - gesundheitsbezogene Lebensqualität - schmerzbedingte Schlafstörung - Patientenautonomie - individuelle Behandlungsziele
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